
洞悉行业前景，把握时代机遇——访问浙江大学电气工程学院

李华校友 

人物名片： 

    李华，性别：男。1972出生于浙江余杭。1990 年进入浙江大学电气工程学

院电机系工业电气自动化专业学习，1994 年获得浙江大学电气工程学院学士学

位，同年开始攻读浙江大学电气工程学院自动控制理论与应用专业硕士学位，

并于 1997 年顺利获得硕士学位。1997 年 5 月到 2003 年 5 月，于东方通信公司

先后从事寻呼机生产管理、移动网络技术支持和网络优化工作。2003 年 6 月至

2004 年 5 月于浙江中控电气技术有限公司，从事纺织自动化研发管理工作。

2004 年 6 月至今，创办杭州华星创业通信技术股份有限公司，从事移动通信网

络优化技术研究和工程。现任杭州华星创业通信技术股份有限公司副经理、技

术总监。 

  

2017 年 2 月 23 日上午 10：00，我小组前往杭州市滨江区华星创业园寻访

了 1990 级电气工程学院院友李华学长。李华学长热情地接待了我们，并在近两

个小时的访谈中，为我们分享了自己择业、就业、创业历程中的经历与感悟，

也让我们对通信行业、新兴通信技术有了一定的了解。 

     



学在当下，眼放未来 

谈起校园生活，李华学长特意嘱咐我们，学习非常重要。学长在学校中印

象最深刻的事便是校园里踏实勤奋的氛围以及同学们积极求是的作风。工业自

动化专业学习内容非常的广泛，而要想多积累知识，利用课余时间学习是必不

可少的。“如果只完成作业，从不自己思考、自主学习，那么你势必落后于他

人”，学长如是说道。“人与人的差距体现在于怎么利用课余时间”，学长深

深明白此话的道理。也得益于此，学长在工作中能够沉下心来精进专业能力，

迅速提高业务水平。 

工作后的见闻使得学长深深的感慨：从高铁控制到工业机器人，当初所学

其实在各行各业都能产生巨大的作用。因此，学长认为在学习过程中会产生学

而无用的困惑或者懈怠的情绪时，应该多走访先进企业、工厂，当感受到自己

能够学以致用后，自然会产生钻研的兴趣，学习中的乐趣增加，学习效果也会

相应提升。 

另外，学长特别提醒我们，学校内学到的知识和工作时需要的知识或企业

需要的知识之间有着不小的差距，学长认为学校教授的知识侧重于概念与基

本，而工作真正需要的知识往往精而深。如何让自己拥有的知识服务于实际需

求？这是一个值得我们深思的问题。在学长看来，我们应该在学好基础知识的

同时，对需要研究的领域深入学习，为未来从业做好准备。所谓“纸上得来终

觉浅”，学长也提醒我们勤动脑，多动手，让自己学习所得不要“浮于纸

面”。 

洞悉行业前景，把握时代机遇 

在 1997 年到 2003 年，学长于东方通信公司先后从事寻呼机生产管理、移

动网络技术支持和网络优化工作。那时，学长可谓是进入了前途光明的行业，

加入了前景广阔的公司，掌握了通信方面的高新技术又有了很好的薪资。话题

谈到这里，我们迫不及待的询问学长：“学长的择业为何如此成功？” 

原来，在学校学习期间，学长不仅专注于专业方向的研究，同时也在观察

时代的变迁与技术的发展。当时，随着经济的发展，通信需求呈爆炸式增长，

但由于我国通信建设起步晚，加之长期以来对通信历史定位不准的错误思想认

识，导致基础薄弱、技术落后，在当时形成严重的供需失衡状态，成为制约我

国经济社会发展的瓶颈。那时，我国甚至没有掌握交换机、基站设计制造等通

信领域的基本技术，许多通信基础设施都依赖于进口。学长认为，在国内通信

行业将迎来极大的发展。在多方了解信息后，学长得知摩托罗拉公司正与东方

通信公司商谈技术研发工作，便果断放弃的自己的专业，加入了东方通信，从

事于通信与网络行业。 

说起通信行业的发展过程，学长如数家珍。实事果真与学长设想一致，那

段时期是我国通信行业快速起飞发展的阶段，也是变化最大的阶段，几乎所有

的通信基础设施都来自于那期间的建设和发展。我国电信网完成了从人工网向



自动网的过度，基本实现了模拟技术向数字技术的转变，长途干线网建设也取

得突破性进展。 

从最初的通信手段贫乏到之后的几乎人手一支手机，我国通信与网络行业

快速发展着，而学长对这一行业的了解与认识也越来越深化，掌握的核心技术

也越来越深入。这都归功于学长当初择业时的智慧与果断。 

另外，学长也向我们传授了另一个择业技巧：选择工作时，一定不能只看

眼前薪资多少、待遇好坏，而要看企业能为我们提供多达的平台与培训机会。

眼前的利益都是暂时的，放眼未来，个人发展的前景才是最重要的。 

锐意进取，敢立潮头 

在东方通信公司，学长的工作可谓前景不错、待遇优渥，但是学长并没有

满足于此。借由东方通信这个平台，学长的专业技术水平和业务水平均得到了

很大的提升，对通信与网络行业的了解也逐渐深入，终于在 2004 年，学长决定

与志同道合的几位朋友一起创业，建立了杭州华星创业通信技术有限公司，任

技术总监、监事。 

在最初的创业时光里，艰难是肯定的，在企业快速发展阶段，李学长曾经

在 5天内跑了 8个省；为了筹集企业发展投资资金，几个创始人一起将自己的

房屋抵押来维持企业快速发展的势头。正是有了这样的努力以及魄力，华星创

业通信技术有限公司才能在短短 6年内，在创业板上市，且营业总收入保持强

劲的增长势头。 

“学长是如何做到让公司保持快速发展的呢？”听了公司的发展历程后，

我们不经问道。学长回答道：“通信与网络的行业的技术可谓不断发展，每三

到四年就会有一次革新。想要企业不被淘汰反而不断发展，就要实时掌握新技

术，多进行自主研发，半刻也不能松懈”。 

现在，虽然企业已经步入正轨，但是李学长依然严格要求自己，每年都给

自己，给企业定目标，不愿停歇下来。 

在学长看来，人生就要敢于拼搏。 

敢于创新，不忘求是 

回忆起当初在求是园的学习时光，学长依然清晰地记得学校的各个场所的

分布，感慨求是园以及周围的环境都在高速发展。自己虽然不常回母校，但对

于母校的发展与近况，学长依然十分关心，当初求学的时光，也依然历历在

目。学长表示，在母校 120 周年校庆之时，他将再回母校，拜访师长，再叙求

是情。 

学长对我们的寄语只有八个字“不断进取，敢于拼搏”。这八个字是学长

成功的秘诀，学长希望我们也能做到，不要辜负了青春。 

笔者手记： 

虽然从事的是通信技术行业，但学长依然时刻保持着对其他领域的探索精

神。从感叹高铁技术的快速发展、控制技术的进步，到未来对智能家居发展的

畅想，到互联网科技，移动应用对于社会的影响，学长广阔的视野让我们自愧



不如。浙大求是创新的精神在李学长身上体现的淋漓精致。很荣幸也很高兴能

够参加这次校友访谈活动，让我能与优秀学长面对面进行交流，收获这一份宝

贵的经历。 

作者：徐心愿 电机与电器 16 硕 

随访人员：崔文琪 电力系统 16 硕 
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